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GRAMMAIRE note explicative

/

Rien n'est plus propre à familiariser les élèves avec les règles et les

exceptions de la Grammaire que les Cartes-Revues. La variété de leurs

questions intéresse, la précision de leurs réponses encourage et, dans les

Concours et les Camps, elles sont un puissant aiguillon pour les natures

les plus indolentes même.

48 cartes pour Eléments proprement di^ts

40 cartes pour Participe, Syntaxe et Tolérances

orthographiques.

Présentation-de-Marie Droits réservés, Ottawa 1920
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GRAMMAIRE

/
j Conjugues les verbes ^'peigner" et "pein-

dre'' au présent de l'indicatif.

•^^c peigne, tu peignes, il peigne, n. pdgnons,

. peignez, ilfl peignent.— Je peins, tu peins, il

pmot, n. peignons, v., peignez, ils peignent.

Quand écrit-on aïeux et aïeuls?

ÂiEux dans lé sens d'ancêtres en général. Ex.

Suivons les traces de nos aïeux. Aibulb dans le

sttis de grands-pères. Ex. J'aime mes aïeuls.

A quel mode et à quel temps le sujet

du verbe est-il toujours sous-entendu?

A Pimpâratif présent. »'*'

Où se place le prononi dém. ce?

Devant ou après le verbe être, ou devant les

pronoms qui, que, quoi,'do^t. Ex. C'est vous qu!

m'écoutez. Ce qui plaît semble toujours facile.

Conjuguez le passé (lère forme) du

conditionnel des verbes ménager, avoir,

tiior, être pt cMïmprendre.v' .^^^

J'aiiraisMr tu aurais^., il aiorait.., n. aurions..,

y. auri «...„ fla wirweut inénagé, eu, tenu, été et

f
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^
^ ORAIikMAIRE a

Quand la lettre "h" est-elle muette?
eit-elle aspirée?

Muifi'i'it quand elle est nulle pour la pronoa*
jdation. Ex. THostie.— AsnsÉB quand elle em-
pôehe la liaison de la lettre précédente avèe lif

<Ôrel]e suivante. Ex. le Hameau.

Quand rajrtide estait simple?

;
Quand il est sous sa forme ordinaire: le , la, les.

^ Conjuguez les 1ères personnes du phuh
que-parfait de Find. des verbes espérer»!

courir, recevoir et prendre.
J'avais espéré, couru,' reçu et pris.— Nous

avions espéré, couru, reçu et pris.

Donnes un exemide renfermant un pro-»

nom personnel, un pronom indéfini.

J'aime Tétude de la grammaire.— Quiopnque.;

fwoomplit son^evoir est heureux.

- Conjugues, à la 1ère personne singulière»

le fiitur simple des verbes référer et ie-
y

Je^ àéCèrâraL Je nljBirarat.
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GRAMMAIRE 3
Que sont les mots variables ?
Ceux d<ntt la terminaison peut changer Ce

•ont: te nom, l'article, l'adjectif, ^e prono^ feverbe et le participe. ,
"*

A quelle remarque donnent lieu le*
verbes pouvoir, valoir et vouloir?

-•— if^^T**
"»«»<« deux Idres personnes

ngnlières du présent de l'indicatif. Ex. je peux,
tu Taux, tu veux. ,

^^
Quel est le fémiçin des adjectifo roœ^

ambigu, naïf, fier, jaloux,, favori, turc,
imitateur, dissous et menteur?
Rousse, ambigus, naïve, fiêie. jalouse, favo-

nte, turque, imitatrice, dissoute et nuateuse.
Comment trouve-t-on le complônent

mdirect? •

^_pliW>t après te verbe l'une des question,^^ à quoiî de qui? de quoi? par qui? p..

Quand
1^, mot Bnw est-â nom ?

J^^ '**. «*««»'^ ^ Cette enfant rit« punre pa«r des li^tt. ;

S|

^^."^''*-—
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GRAMMAIRE 4

F '•Conjuguez les lères pers. du passé dé-
h fiDi des verbes devoir, savoir, cueillir.
t boire et polir.

I
Je dus, sus, cueillis, bus, polis.— Nous dûmes

î Bûmes, cueilltmes, bûmes, polîmes.
'

I
Comment se conjuguent les verbes de

f la 1ère conjugaison?
^

I
Comme aimer, excepté aller et envoyer.

j

I
Quels noms n'ont pas de féminin cor-

respondant?

I
Certains noms des professions ordinairement

- exercées par des hommes. Ex. Écrivain.

.
Où se placent les mots le, la, les,

employés comme pronoms? 1

Avant ou après le verbe. Ex. Je le vois. Don-
nea-larmqi. Ces pronoms sont toujours complé-
ments directs du verbe qu'ils accompagnent.

1

^ Comment se termine la 2e personne I
«I singulier de tous les verbes? J
Par un s.

,
A l'exception de l'impératif de la 1

1^ eonjugaisoi» et des verbes: «voir, assaillir, 1^mvnr. cueillir, oSm, ouvrir, soufeir, tressaillir. 1
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GRAMMAIRE 5

Conjuguez les 1ères personnes de Pim-
paifait de l'indicatif des verbes attendre,
venir, employer, boire, acquérir, savoir,
vouloir et cueillir.

J'attendais, venais, employais, buvais, acquérais,
savais, voulais, cueillais.— Nous attendions, ve-
nions, employions, buvions, acquérions, savions,
voulions, cueillions.

Quelles sont les exceptions des noms
en AU, en eu, en al?
Laiidau— Bleu— Bal, bancal, carnaval, cha-

cal^ festival, pal et légal. i

Qu'appelle-t-on personne en gram-
maire? _ i
Le rôle qu'un être joue dans le discours, .

j

Quel temps forme le passé défini ? <|

L'imparfait du subjonctif. 1

Conji^uez Fimpératif présent désher-
bes envoyer, abattre, prendre I

Binvoie, envoyons, envoyez. Abats, abattons,
abattez. Prends, prenons, prenez.
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GRAMMAIRE 6

Conjuguez les 1ères personnes de l'in-

dicatif présent des verbes faire, coudre^

dire, être respectéi se promener.
Je fais, couds, dis, suis respecté, me promène.

Nous faisons, cousons, disons, sommes respectés,

nous promenons.

Comment reconnaît-on qu'un verbe est

^RABSIP?

Quand on peut mettre après lui par quel(]u^,un ^

ou par quelque chose^ Ex. J'ai été récompensée

par ma maîtr«M3se. t

Qu'appelle-t-on antécédent?
Le mot auquel se rapporte le pron. conjonétif.

Ex. C'est Tétude approfondie qui donne la science

(Étude, antécédent de qui).

A quelle bemabque donnent lieu les

verbes en indee et en soudre?
Ils ne conservent le d qu'au futur simple et

au présent du conditionnel. Ex. Je crains Dieu.—
Le sel sd dissout dans l'eau.

Combien y a-t-il de sortes d'E ?

Troîs: le muet, l'e fermé, l'e ouvert.

•ïAi mm»lm*im*litt niirr tàà m0iimiSéti^m <itià Xw ImUti miiÊfh





GRAMMAIRE 7

Quand le nom e^il commun? eét-fl

propre ?

Commun, lorsqu'il convient à tous les êtres
de la même espèce. Ex. Classe, homme, oiseau.
Propre, lorsqu'il n^ s'applique qu'à un être, ou à
une réunion particulière d'êtres. Ex. Québec.

Combien y a-t-il de conjugaisons?
Quatre, que l'on distingue par la terminaison

du présent de l'infinitif. La 1ère est er; la 2e, ir
la3e, oiR;la4e,RE.

Donnez im exemple renfermant un
compL direct, un compl. circonstanciel.

J'étudie ma grammaire avec goût.

Conjuguez le passé (2e forme) du con-
ditionnel des verbes prévalgir, acquérir,

asseoir, naître et vaincre.
J'eusse prévalu, acquis, assis; je fusse né; j'eusse

vaincu.— Tu eusses prévalu, etc.

Qu'est-ce que le verbe?
Un mot qui exprime l'existence, l'action ou l'état

d'ime personne ou d'une chose.

iiiiWrtr^-iii'ii
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GBÂMMÂIRE 8

fi

Nommez quelques noms iNUSirÉà au

singulier.

Annales, archives, broussailles, catacombes, fian-

çailles, fonts, frais, funérailles, matériaux, mœurs,

pleurs, ténèbres, vêpres et vivres.

Conjuguez le passé antérieur des verbes

peser, grandir, prévoir, souffrir, pour-

voir, conduire et taire.

J*eus pesé, grandi, '.vu, souffert pourvu,

conduit et tu.— Tu eus p. ié, etc.

A quelle bbmabcittb donnent lieu It^

verbes plaikb et comflaibb.

Ds prennent un accent circonflexe à la troisième

personne du singulier du présent de l'indicatif.

Ex. La modestie plaît à toute jeune fiUe sensée.

Comment s'accorde l'adjectif se rappor-

tant à des noms de différents genres?

n se met au masculin pluriel. Ex. Louise a

une douceur et un calme étonnants.

Combien y a-t-il de sortes de verbes?

Deux: le substantif et les attributifs.





GRAMMAIRE 9

A quelle bemarqub donnent lieu les

verbes en ier et en ter?
11b conservent l'i ou Vy du radical quand la

lerminaison coimmence par \m i. Cette règle s'ap-

plique aux verbes qui ont le part. prés, en tant,

excepté le verbe avoir. Ex. Nous priions, mais

nous ne fujdons pas.

De combien de parties se compose le

verbe?
De deux: lé radical e.t la terminaison.

Conjuguez les 1ères pers. du subjonctif

présent des verbes absoudre et naître.

Que j'absolve, que je naisse. Que nous absolr

vions, que nous naissions.

Qu'est-ce que l'article?

Un petit MOT qui s'ajoute au nom pour le déter-

miner.

Quels sont les temps prîmitj"s ?

L'infinitif présent, le part, présent, le part,

passé, le singulier du présent de l'indicatif et le

passé défini.

I^BM
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GRAMMAIRE 10

Quel est le féminin des noms hôte, gar-

dien, héritier, gouverneur, pécheur, pê-

cheur, héros, parleur et peintre.

Hôtesse, gardienne, héritière, gouvernante, péche-

resse, pêcheuse, héroïne, parleuse et peintre.

Pourquoi 1'antécédent >3t-il amsi nom-
mé?

Parce qu'il est toujours placé avant le pronom.

Conjuguez les 1ères pers. de l'indicatif

présent des verbes bouUlir, connaître, ba-

layer, ouvrir, racheter.

Je bous, connais, balaye, ouvre, rachète.— N.ous

bouillons, connaissons, balayons, ouvrons, rache- *

tons.

Quels adjectifs sont dits interrogatifs?

Quel, quelle, quels, quelles. Ex. Quel âge avez-

vous? Quelle heure est-il? .

Qu'appelle-t-on verbes dêfectifs?
Ceux auxquels il manque un ou plusieurs temps,

comme absoudre, dore, frire, déchoir.
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GRAMMAIRE 11

î-î

Combien le verbe écrire a-t-il de ra-

dicaux?
Deux: le radical infinitif écri, et le radical par-

ticipe ÈCBTV.

Quand le mot rien est-il pronom in-

défin?
Quand il tient la place du nom d'une inanière

vague et générale. Ex. Bien n'égsde la joie d'une

bonne conscience.

Conjuguez le futur simple des verbes

tenir, vouloir, acquérir et convenir.

Je tiendrai, voudrai, acquerrai, conviendrai»

Tu tiendras, voudras, etc.

Quel est le féminin des adjectifs aigu,

épais, doux, jumeau, exprès, oblong, pâlot

et caduc ?

. Aiguë, épaisse, douce, jumelle, expresse, oblon-

gue, pâlotte et caduque.

A quels modes un verbe peut-il être con-

jugué interrogativement ?

A l'indicatif et au conditionnel.
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GRAMMAIRE 12

lue peut être le mot leur ?

DJECTiP poss. Ex. Tous les êtres chantent

1, leur Créateur. Pronom pbbs. Ex. J'aime

parents, parce que je leur dois la vie. Pron.
Fssip; il est alors précédé d'un article simple.

J'ai mes joies comme elles ont les leurs.

)éfiiiissez le radical, la terminaison.
RADICAL est la partie essentielle du mot, celle

ne change pas. La terminaison est la partie

not qxii varie suivant la personne, le nombre,
mps et le mode.

lonjuguez le passé indéfini des verbes

dre, ouvrir, sortir, entrer.

û cousu, ouvert, je suis sorti, entré.— Tu as
u, ouvert, tu es sorti, entré, etc.

luand le mot personne est^il nom?
>rsqu'il est déterminé; il est alors du féminin.

Cette personne est fort aimable.

our répondre aux exigences de la

nmaire suffit-il d'écrire correctement?
)n, il faut aussi parler correctement.
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GRAMMAIRE 13

Conjuguez le plus-que-parfait du sub-

jonctif des verbes nattre, grasseyer et

mourir.

Que je fusse né, que j'eusse grasseyé, que Je

fusse mort. Que tu fusses né,... Qu'U fût né,...

Que nous fussions nés,... Que v. fussiez nés,...

Qu'ils fussent nés.

Quand le verbe et rATTioBur ne for*

ment-ils qu'un seul verbe?

Dans les verbes attributifs. Ex. Je récite ma
gram|[naire, pour: Je suis récitant...

Combien y a-t-il de Temps principaux?

^^ois: le présent, le pasaé et le futur.

Quelles sont les exceptions des noms
en ou?

Bijou, oaillou, chou, genou, hibou, joujou et

pou, qui prennent un x au pluriel.

Énoncez les pronoms PERsoimELS.

Je, me, moi, nous. Tu, te, toi, vous II, ils,

elle, elles, le, la, les, lui, leur, eux, se, soi, en, y.
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GRAMMAIRE 14

Qu'entendez-vous par modes person-
nels? par MODES IMPERSONNELS 7

Les PREMIERS admettent la distinction des
personnes. Les seconds ne l'admettent point*

Conjuguez le passé (2e forme) du con-
ditionnel des verbes découvrir, conquérir
et connaître.

J'eusse découvert, conquis, connu. Tu eusses...

Il eût... Nous eussions... Vous eussiez... Ils eussent...

Quand les temps sont-ils simples?—
sont-ils composés?

Simples, quand ils se conjuguent sans aiud*
liaire.— Composés

, quand ils se conjuguent avec
un auxiliaire.

Avec quel auxiliaire se conjuguent les

verbes actifs?
Avec AVOIR.

/.

Qu'appelle-t-on article contracté ?
L'article simple le, la, ou les combiné avec

l'une des prépositions a ou de.

ri
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GRAUfMAIRE

Quand le mot n, est-fl pronom indéfini ?Quand U tient la place du nom d'une manière
vague et générale; il est aJors h sujet apparentdu verbe impersonnel qui le smt. Ex. Il fait beau.

Conjugues le futur simple des verbes
appeler, dire, faire, entendre.

J'appellerai, dirai, ferai, entendrai.- Tu appel-
leras, diras, etc.

»i'1«m-

Si les compléments du verbe sont de
lonjKuem- différente, qu'exige Poreille?
Que K plus COURT soit placé le premier. Ex.Un vend au magasin de bien beaux cahiers.

Qu'appe!le-t-on verbes nœioTOiERs?
_^Ceux qm ne suivent pas les règles de la forma-
tion des temps, comme aller, acqu^, valœr.

Enoncez les pronoms possessifs
Masc. siNG.: I* mien, le tien, le sien, le nôtre,

e vôtre, le leur. Eêm. sing.: La miemie, la tieniie
la siemie, la nôtre, etc. M-asc. plur.: Les miensIM taens, les siens, etc. Fém. plus.: Les miennes,
les tiennes, etc.

16 i
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GRAMMAIRE 17

A quelle remarque donne Heu le verbe

HAÏFv ?

11 p' vd le tréma aux personnes singulières du
présent de l'indicatif et de l'impératif. Ex. Je hais

le vice.

Quelles classes de mots sont invariables?
L'adverbe, la préposition, la conjonction et l'in-»

terjection.

Énoncez les adjectifs qui expriment par

eux-mêmes une comparaison.
Meilleur, moindre, pire.

Quand le mot personne est -il pronom
indéfini ?

Quand il tient la place du nom d'une manière

vague et générale. Il est du mascuun, à moins
qu'il ne s'applique évidemment à une femme. Ainsi,

[l'on dira: Personne n'est plus heureux que cette

[femme. Personne n'est plus soumise à son mari

lue cette femme.

Qu'appelle-t-on complément?
Le mot qui complète le sens du verbe.

.-Ôt:'
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GRAMMAIRE 18

Conjuguez le passé défini des verbes

^ller, acquérir, valoir et balayer.

J'allai, acquis, valus, balayai. Tu allas, etc.

alla, etc. Nous allâmes, acquîmes, valûmes,

)aIayâûQes. Vous allâtes, etc. Ils allèrent, acqui*

jnt, valurent et balayèrent.

Que sont les temps pthmitifs ?

Ceux avec lesquels on peut ormer les autres

împs.

Enoncez les adjectifs numéraux cardi-

laux qui varient au pluriel.

Vingt et cent.

Quelle est la 1ère personne singulière

lu conditionnel présent des verbes venir,

layer, cueillir, pouvoir, aller, sortir et

rasseyer.

Je viendrais, balayerais, cueillerais, pourrais,

kis, sortirais et grasseyerais.

Quelles espèces de verbes n'ont jamais-

complément direct?

jes verbes intransitifs et passifs.
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Conjuguez le conditionnel présent des
verbes naître, payer, ennuyer, mourir.
Je naîtrais, payerais, emiuierais, mourrais. Tu

naîtrais, etc.

Quelles espèces de mots peuvent être
ATTRIBUTS ?

L'ADJECTIF. Ex. Dieu est éternel. Le nomEx. Maiie est reine et mère. Le pronom. Ex. I^
travail est ce qui favorise la paix. Le verbe à
1 INFINITIF. Ex. Vouloir est souvent pouvoir Le
PARTICIPE. Ex. Le devoir est parfois rejeté.

Quels verbes sont dits verbes auxi-
LIAIRES ?

Avoir et être.

Quand les pronoms qui, que, quoi, le-
quel, etc. sont-ils dits interrogatifs ?
Wsqu'iJs servent à interroger. Ex. Qui est

la ? Que faites-vous ?
^ ^

Qu'appeUe-t-on verbes impersonnels?
Ceux qui ne se conjuguent qu'à la 3e personnedu smgulier, comme faUoir, neiger, pleuvoir.
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Dans le verbe prendre et ses compo-
sés, quand se double la consonne finale n
du radical?

Lorsque la terminaison commence par un E
muet. Ex. Il faut qae j'apprenne toutes les règles

de la granmiaire.

Qu'est-ce que le verbe Passif ?

Celui qui exprime ime action reçue ou soufferte

par le sujet.

Quels temps dérivent du participe pré-

sent?
Le pluriel du présent de l'indicatif et de l'im-

pératif, l'imparfait de l'indicatif et le présent du
subjonctif.

Énoncez les pronoms indéfinis.
Aucun, nul, certain, autre chose, autrui, chacun,

l'un, l'autre, on, personne, quelque chose, quelqu'un,

quiconque, plusieurs, pas un, tel, tout, rien.

Comment s'accorde 1'article?
En genre et en nombre avec le nom auquel il

rapporte.

/
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Conjuguez Timparfait du subjonctif des

verbes coudre, ouvrir, appeler, rendre,

apercevoir.

Que je cousisse, ouvrisse, appelasse, rendisse,

aperçusse. Que tu cousisses, etc. Qu'il cousît,

etc. Que nous cousissions, etc. Que v. cousissiez,

etc. Qu'ils cousissent, etc.

Énoncez les adjectifs possessifs?

Mon. ton, son. Ma, ta, sa. Notre, votre,

leur. Mes, tes, ses. Nos, vos, leurs.

Qu'est-ce que le pronom personnel?

Celui qui tient la place du nom d'une manière

précise.'

Quelles ESPECES de mots peuvent être

employés comme sujets?

Le NOM. Ex. Mes parents sont pieux et bons.

Le PRONOM. Ex. J'aime ma classe. Le verbe à

TiNFiNiTiF. Ex. Travailler est une jouissance.

Quand le verbe actif devient-il m-
TRANSrriF ?

Lorsqu'il n'a pas de complément direct. Ex.

J'étudie chaque matin. Je prie souvent à genoux.

.AV. J' l*.^ #**->*
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Comment change-t-on im verbe passif
en im verbe actif?
En prenant le sujet du verbe passif pour en

faire le comp. direct du verbe actif, et le comp.
indirect du verbe passif pour en faire le sujet du
verbe actif. Le Canada fut colonisé par les Fran-
çais. Les Français colonisèrent le Canada.

Conjuguez le plus-que-parfait de l'in-

dicatif des verbes rompre, maintenir, 8e
taire et falloir.

J'avais rompu, maintenu. Tu avais rompu, etc.

Je m'étais tu, tu t'étais tu, etc. Il avait fallu.

A quelles questions répond le complé-
ment circonstanciel?

Où, d'où, quand, comment, pourquoi. Ex.
J'irai à Montréal la semaine prochaine.

Qu'appelle-t-on modes en grammaire?
La forme que prend le verbe pour exprimer de

quelle manière ont lieu l'action ou l'état.

Mentionnez trois adjectifs qui ne s'em-
ploient pas au féminin ?

Châi/oin, dispos, fat.
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GRAMMAIRE 23

Quels temps dérivent du participe passé 7

Tous les temps composés à l'aide des auxiliai-

res AVOIR et ETRE.

Conjuguez le passé du subjonctif des

verbes coudre, tressaillir et haïr.

Que j'aie... que tu aies... qu'il ait., que nous

ayons... que vous ayez... qu'ils aient cousu, tres-

sailli, haï.

Enoncez les pronoms démonstratifs

Celui, celui-ci, celui-là. Celle, celle-ci, celle-là,

Ceux, ceux-ci, ceux-là. Celles, celles-ci, celles-là.

Ce, ceci, cela.

Pour que le mot en soît pronom, de

quels mots doit-il tenir la place ?

De DE CELA. Ex. Avez-vous de l'argent?

—

Oui, j'en ai.

Quand les verbes de la 1ère conjugai-

son prennent-ils un s au singulieh de

l'impératif ?

Devant les pronoms en, t. Ex. Vas-y.— De-

mandes-en.
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Qu'ont de remarquable les verbes ter-

minés par AiTRE et par oithe?
Ils conservent l'accent circonflexe sur l'i chaque

fois qu'il est suivi d'un t. Ex. Marie-Louise croit

chaque jour en vertus.

Conjuguez les lères personnes de l'in-

dicatif des VEHBES pourvoir, ^conduire,

convenir et reprendre.
Je pourvois, conduis, conviens et reprends.

Nous pourvoyons, conduisons, convenons et nous
reprenons.

Combien compte-t-on de modes en gram-
maire ?

Six: l'indicatif, le conditionnel, l'impératif, le

subjonctif, l'infinitif et le participe.

Nommez les composés du verbe tenih.
Abstenir, contenir, détenir, retenir et soutenir.

Pourquoi n'y a-t-il que trois personnes
en grammaire?

Parce qu'il n'y a que trois rôles à jouer dans
le discours. La 1ère personne est celle qui parle;

la 2e, ceUe à qui l'on parle; la 3e, celle de qui Ton
parle.
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Conjuguez le passé défini des verbes
prévoir, conduire et décevoir.

Je prévis, conduisis, déçus. Tu prévis, etc.

Il prévit, etc. Nous prévîmes, conduisîmes, déçû-
mes. Vous prévîtes, etc. Ils prévirent, condui-
sirent, déçurent.

Quand les mots tout, aucun, certain,

nid, tel, plusieiu-s, sont-ils adjectifs in-

définis ?

Lorsqu'ils déterminent le nom. Ex. Toute fille

qui veut peut. Telle vie, telle mort.

De quels verbes sont formés les verbes

accidentellement pronominaux ?

Des verbes transitifs. Ex. Je me suis blessée.

Des verbes intransitifs. Ex. Je me suis nui.

Quels adjectifs sont des deux genres?
Capot, grognon, rosat.

En général, comment s'accobde le

verbe ?

En personne et en nombre avec son sujet. Ex.
Je vous vois. Vous m'entendez.
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Quelles espèces de mots peuvent de-

venir complément circonstanciel?
Le No^.. Ex. J'étudie en classe. Le pronom

Ex. Dieu veille sur nous. Le verbe a l'infinitip.

Ex. Etudions pour nous instruire. Le participe
PRÉSENT. Ex. On se forme en travaiUant. L'ad-
verbe. Ex. Parlez distinctement. Une proposi-
tion même. Ex. Les goûts changent quand on
vieillit.

Que sont les adjectifs numéraux cak-
DINAUX?
Ceux qui désignent la quantité: dix, cent.

Qu'est 3 que le sujet du verbe ?

L'ETRE dont on exprime ime qualité ou une action.

Quel est le participe passé des verbes
bouillir, pourvoir, conduire.

Bouilli,...lie. Pourvu,...vue. Copduit,...te.

Quels temps dérivent du présent de
FiNFINITIF ?

Le futur simple et le présent du conditionnel.
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reirrT "^' ^^' ^^' peuvent-ils
remplir la fonction du sujet ?

Jeanne n^'a donnrurimage
""• "'°''"'"- ^•

veSr'°* ''""°°"" °° '« «^^^ du

En plaçant avant le verbe la question qui eàt-

Combien compte-t-on de futurs ?
Deux: le futur simple et le futur antérieur'

LrS^^ ^^ complément indirect est-flappelé CIBCONSTANCIEI, ?

iJ^r^'i^
''*'™' "*« circonstance de tempsle Ijeu. de manière, de moyen, de motif, etcT'étudierai ce soir avec attention
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Conjuguez la 1ère personne singulière

;du futur sihiple du verbe bénir sous les

[formes active, passive, pronominale et îu-

terrogative.

Je bénirai.— Je serai béni. — Je me bénirai.

Bénirai-je ?

Donnez im exemple renfermant le verbe

EMPLOYER au subjonctif présent.

Il faut que j'emploie bien mon temps.

Lorsque les sujets d'un verbe sont de

différentes pers. comment s'accorde-t-il î

Il s'accorde avec la personne qui a la priorité

[et se met au pluriel. Ex. Marie et moi irons nous

[promener la semaine prochaine.

Énoncez les adjectifs num. ordinaux.

Premier, dixième, vingtième, etc. Ils pren-

ient la marque du pluriel.

Comment trouve-t-on le complément

rect?

En plaçant après le verbe la question qui pour

personnes et quoi pour les choses.

«nui
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Que remarquez-vous sur les verbes en
GER?

Ils prennent un b après le g quand la termi-
naison conmience par a ou pax o. Ex. Je vous
ménageais une surprise.

Conjuguez les 1ères pers. du subjonctif

PRÉSENT des VERBES mourir, pouvoir,

envoyer et peindre.

Que je meure, puisse, envoie, peigne. Que
nous mourions, puissions, envoyions et peignions.

Donnez un exemple renfermant un
adjectif indéfini, un pronom relatif.

Tous les peuples sont dans la main de Dieu.
Les cartes que j'étudie sont fort intéressantes.

Conjuguez les verbes envoyer, voir,

courir, lier et lire à la 1ère personne du
singulier du futur simple.

J'enverrai, verrai, courrai, lierai et lirai.

Énoncez les adjectifs démonstratifs.
Ce, cet, cette, ces.
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Quelles espèces de mots peuvent déter-
miner le nom ?

L'article simple, qui revêt trois formes: le, la
les. L'article élidé: 1'. Les articles contractés:
au, du, aux, des. Les adjectifs démonstratifs
possessifs, nimiéraux et indéfinis.

'

Conjuguez les lères personnes du passé
défini des vekbes craindre, comprendre,
payer, venir et absoudre.
Je craignis, compris, payai, vins; ce verbe n'a

pas de passé défini. Nous craignîmes, comprî-
mes, payâmes, vînmes.

Quel e^ le setjl adjectif démonstratif
pour le féminin singulier?

Cette.

Quand écrit-on millî; avec im s?
Lorsque ce mot désigne une mesure itinéraire.

Ex. Notre rivière a deux miUes de largeur.

Qu'appelle-t-on conjugaison?
La manière de réciter un verbe dans tous ses

modes, ses temps, ses personnes et ses nombres.

ss mÊÊÊÉÈt
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Conjuguez la 1ère pers. singulière du
fpassé indéfini du verbe^ satisfaire sous

les formes active^ passive, pronominale et

interrogative.

J'ai satisfait. J'ai été satisfait. Je me suis

satisfait. Ai-je satisfait ?

Comment se tebmine le présent du
subjonctif?

Par: e, es. e, ions, iez, ent. Les verbes avoib

et ETRE seuls font exception.

Le pronom qui peut-il être le complé-

ment du verbe ? "^

Non, il est toujours le sujet du verbe qui le

suit. Ex. Dieu qui voit tout, saura nous bénir.

Énoncez quelques verbes neutres qui

PiftENNENT l'awdliaire être dans leurs

temps composés.
Aller, naître, mourir, arriver, devenir, entrer,

sortir, tomber, venir.

U^ NOM peut-il être parfois de la 1ère

ou de la 2e personne ?

Non, jamais.

tmr . ilwii I ...II.. *„ mm.émmmm.*MmmMm^ .'. ..--• ^^
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Conjuguez la 1ère pers. du conditionnel

présent du verbe respecter sous les

formes active, passive, pronominale et

interrogative.

Je respecterais. Je serais respecté. Je me res-

pecterais. Respecterais-je ?

Combien y a-t-il de temps dans un
verbe ? .

Vingt: dix simpl^ et dix composés.

Quelles sont les exceptions des adjec-

tifs en ET? '

Complot, concret, d'scret, inquiet, replet et

secret. Ils prennent un accent grave sur Te qui

précède le t avant de prendre Te muet du féminin.

Conjuguez le futur simple des verbes
rompre, maintenir et falloir.

Je romprai, maintiendrai. Tu rompras, etc.

U faudra.

Que sont les consonnes?
Des lettres qui n'expriment un son qu'avec le

secours des voyelles.

mÈm
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Jue reiharquez-vous sur les vebbes
CER?
prennent une cédille sous le c quand la

laison commence par a ou par o» Ex. Noub
3nçons à aimer la granmiaire.

Combien les verbes eii indre et en
)UDRE ont-ils de radicaux?
Detyc: le radical infinitif et le radical participe.

Conjuguez la 1ère pers. singulière de
l'indicatif présent du verbe estimer sous

les formes active, passive; pronominale

rt interrogative.

J'estime. Je suis estimé. Je m'estime. Esti-

-je?

Qu'appelle-t-on verbes réguliers ?

Ceux qui suivent les i^ègles de la formation

les temps, comme parler, finir.

Qu'est-ce que Fadjectip?
Un mot que Ton. joint aru nom pour le qualifier

poiu: le déterminer.

:&..i&. ..iBÂM^m..&£.\
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!)onjuguez le futur antérieur des verbes

\xr, battre, mourir et naître.

Taurai donni,... battu, je serai mort,... né. Tu
battu,... ta seras mort...

lelles peuvent être les fonctions d'un

riTip.

luJET. Ex. Prier est un devoir. Attribut.

8e dévouer est s'oublier. Complément oisbct.

Laissez dire: Dieu sait tout.— Comp. ind.

Pen£(ez à pratiquer la vertu.— Comp. girc.

Réfléchissez avant de répondre.

[Quel est le pluriel du mot Œil ?

fait Yeux, (Bxcepté dans les noms compo-

oÛ il fait OBiLS. Ex. J'ai de bons yeux.—
œils-de-bœu^ sont d'un grand prix.

L quelle hemabqxte donne lieu le verbe

bGUEB?
est le seul verbe en guer dont l'n se prononcjB;

Xnuet et Ti qui suivent le radical doivent prendre

ftréma. Ex. Nous arguïons.

Qu'est-ce que l'adjectif qualificatif?

lui qui exprime une qualité quelconque de

nommé, comme sage, utile.

\

i

il-

i

!

!l



-i^M^^iÊÊF- àtftato J



GRAMMAIRE 36

id devons-nous employer se pronom
>nnel et es pronom dém. 7

quand on peut le remplacer par soi, lui, etc.

On. se reproche toujours d'avoir trop parlé,

quand on peut le remplacer par ceci, cela.

;Ce que je vous dis est conforme à la vérité.

le désigne-t-on sous le nom d'ATTRi-

?

qualité ou Faction que Ton exprime du sujet.

Cet enfant est sage. Il prie bien pour U est

it bien.

/onjuguez le passé du subjonctif des

îs accueillir, acheter et peindre.
le j'aie accueilli, acheté et peint. Que tu

Qu'il ait... Que nous ayons... Que vous
I... Qu'ils aient...

combien de modifications le verbe
^il sujet?

quatre: la personne, le nombre, le temps et

le.

le faut-il pour conjuguer un verbe?
suffit généralement d'ajouter au radical les

linaisons de la conjugaison modèle.

i II
j II
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Comment s'accorde Fadjectif?
En genre et en nombre avec le nom auquel il

n pporte. Ex. Un livre neuf. De belles images.

V oiiiblen compte-t-on de passés dana
jRode iaH.'-îatif ?

Ctnq: I'Jïd;orfait, le passé défini, le passé indé-
i, h piissj ;mtérieur et le plus-que-parfait.

Conjuniiez les lères pers. de l'indicatif

'NT des VERBES battre, dormir et
ayer.

Je bats, dors et paye. Nous battons, dormons
» payons.

Avec quels auxiliaires les verbes
1er, mourir, apercevoir et craindre, se
mjuguent-ils dans leurs temps comp.7
Aller et mourir, avec être. Apercevoir et crain-
e, avec avoir.

A quelle remarque donnent lieu les
nrbes en ter?
Ils changent Vr en i devant un s muet, à Texcep-
in des verbes en atbr et en bter.

i
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Énoncez les pronoms rslatifs?
Lequel, duquel, auquel. Laquelle, de laquelle,

à laquelle. Lesquels, desquels, auxquels. Lesquel-

les, desquelles, auxquelles. Qui, que, quoi, dont, où.

A quelle remarque donnent lieu les

VERBES de la 1ère conjugaison qui ontun
B fermé à li avant-dernière syllabe?
Us changent cet b fermé en e ouvert quand la

terminaison commence par un e muet. Ex. Dieu
protège les humbles.

Quel est le fébonin des adjectuts
supérieur, public, trompeur, tiers, bénin,

profès, gros et favori.

Supérieure, publique, trompeuse, tierce, béni-

gne, professe, grosse et favorite.

Conjuguez le subjonctif présent des
verbes mourir, pouvoir, envoyer, tenir et

peindre.

Que je meure, puisse, envoie, tienne, peigne.

Que n. mourions, puissions, envoyions, tenions,

peignions.

Combien y a-t-il de participes?
Deux: le présent et le passé.

OÉ—» i tÊÊÊÊÊ
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Quel est le féminin des noms masrchand,

lion, prophète, porteur, serviteur, roi et

devin.

Marchande, lionne, prophétesse, porteuse, ser-

vante, reine et devineresse.

Quel est le paeticife présent des

verbes tressaillir, résoudre, joindre, cou-

dre, prévoir; ouvrir et paraître.

Tressaillant, résolvant, joignant, cousanti pré-

voyant, ouvrant et paroji.ssant.

A quelle remabque donnent lieu les

VEBBES devoir, redevoir et mouvoir.
Us prennent un accent circonflexe au maso,

singulier. £x. Cet argent m'est dû.

Quand les mots tout, aucim, certaini

nul, plusieurs, tel, sont-ils pronoms indé-

finis?

Quand ils ne sont pas joints au nom. Ex.
Tout tourne au bien de quiconque a^me Dieu.

Que sont les voyelles?
Des lettres qui ont un son par elles-mêmes.

^m
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Qu'est-ce qui disttngub notre, votre
pron. pose, de notre, votre adj. poss.?
L'o de notre, votre, pronom possessif, est* sur-

monté d'un accent circonflexe.

A quelle mmarque donne lieu le verbe
TLEX7IUH?
Dans le sens de prospérer, il fait florissant au

part. prés, et plorissait à Fimp. de l'indicatif.
Ex. La France florissait sous Louis XIV. Dans I9
sens de produire ou donner des fleurs, il est régu-
lier. Ex. Le lis fleurissait dans mes jardins.

Quand les mots certain, nul et vjï,

sont-ils adjectifs qualificatifs?
Lorsqu'ils sont placés après le nom ou qu'ils sont

attnbuts. Ex. L'Église est une.

Conjuguez l'impératif des verbes savoir,
vaincre, tressaillir, mettre, croître.
Sache, sachons, sachez. Vaincs, vainquons,

vamquez. TressaiUe, tressaillons, tressaillez. Meto
mettons, mettez. Crois, croissons, croissez.

Quel est le pluriel de ail, de bétail?
Aulx; en botanique, ails.— Bbstiaux.
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Quel verbe est dit substantif?
Etre, ainsi nommé parce qu'il subsiste par lui-

mâme.

Qu^est-ce que le nom composé?
Une RÉUNION de mots équivalant à un sextl

nom. Ils sont ordinairement joints par le trait

d'union. Ex. Chi^f-d^nivre, Hôtel-Dieu.

Quels sont les participes passés du

verbe bénir?
BÉNIT, BÉNITE, pour les choses consacrées par

les prières de l'Éiçlise. Ex. Du pain bénit.

—

BÉNI, BÉNIE, s'emi)loie dans tout autre cas. Ex.

Cette famille est Ix'nie de Dieu.— Conjugué avec

AVOIR, il no prend jamais de t.

Quand réunit-on par un trait d'union

les parties d'un adjectif numéral?
Lorsqu'eli(\s sont moindres que cent, excepté

vingt et un et 1 rente et un.
*

A quelle remarque donne lieu le verbe

OEOITRE?
Il conserve l'accent circonflexe toutes les foig

que sa conjugaispii le pourrait faire confondre avec

le verbe croire. Ex. La rivière a orû beaucoup.
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A quelle remarque donnent lieu les
verbes en ttre ?

Us n'ont qu'un t aux personnes singulières du
prés, de l'ind. et de l'impératif. Ex. Je bats.

Qu'appelle-t-on suffixes?
Des syllabes placées après le radical et qui en

modifient le sens. Ex. Clouer, changement.

Conjuguez Timpératif des verbes va-
loir, abattre, tenir et peigner.
Vaux, valons, valez. Abats, abattons, abattez.

Tiena, tenons, tenez. Peigne, peignons, peignez.

Nommez les exceptions des verbes en
ELER et en eter.

Acheter, racheter, becqueter, bourreler, déce-
ler, colleter,' décolleter, écarteler. étiqueter, geler,
congeler, dégeler, harceler, marteler, modeler,
peser et trompeter. Ces verbes prennent un accent
grave siu* Te qui précède la syllabe muette.

Quand écrit-on mil?
Pour la DATE des années de Terb chrétienne,

quand ce mot commence la date et qu'il est suivi
d'un autre nomlsre. Ex. Nous sommes en l^ïlô.

^jfe'-tc^i^'
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Comment le participe exprime-t-il
laction ?

Sous la forme d'un qualificatif ou d'un attri-
but Ex. Une leçon bien su-. Voyez Eva tenant
son livre en main.

^^

Quand vingt et cent prennent-ils la
marque du pluriel?

Lorsqu'ils sont multipUés et suivis d'un nomexpnmé ou sous-entendu. Ex. Deux cents élèves
composent notre pensionnat.

Quand la 1ère personne du singulier
s'écrit-elle sans s ?

Au présent de l'indicatif et au passé défini de
la 1ère conjugaison; au futur simple, au présent
et à 1 unparfait du subjonctif de chaque conj.

Énoncez les principales prépositions.
A, de, par. pour, en, avant, après, devant, du-

rant, pendant, parmi, sans, sous, sur, vers.

Conjuguez les lèreâ pers. de l'indicatif
présent des verbes faillir, échoir et luire.
Je faux, échois. luis. Nous failUons, échoyons

tÊÊÊÊiim iMl^É^Êét.
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GRAMMAIRE 44

Quel est le plunel de ciel?

Ciel fait ordinairement ciEtJX. Il fait ciels

lorsqu'il désigne des climats, des dessi^ de lite,

ÏrCuts de tableau ou de carrière. Ex. Je régale

£ cieux avec amour. Le Canada est sous un des

plus beaux ciels.

Énoncez quelques conjonctions.

Comme, mais, et, ou, ni, quand, si, lorsque,

cependant, puisque, quoique, etc.

Qu'ont de remarquable les verbes en

Ds conservent I'e du radical quand la terminaison

commence par un e muet. Ex. Dieu agrée^

prières. Ils prennent trois e au participe passé

féminin. Ex. Toute chose fut créée par Dieu.^

Conjuguez les 1ères personnes de l'in-

dicatif prés, des verbes croire et croître.

Je crois, croU. Nous croyons, croissons.

Qu'ont de particulier les 1ères person-

nes plurieUes du passé défini?

EUes prennent un accent circonflexe sur 1a,

l'i ou l'u de la terminaison.

<,fm»ammm3
K^t**
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Quel est le participe présent des verbes

.gésir, échoir, seoir, absoudre, paître et

traira.

Gisant, échéanti séant, absolvant, paissant

et trayant.

Quelle est la règle d'accord du parti-

cipe passé conjugué avec avoih ?

Il s'accorde avec le complément direct quand
il en est précédé. Ex. Les devoirs que j'ai écrits

m'ont valu de bonnes notes.

Comment se termine toujours la 3e per-

sonne du pluriel ?

Par NT. Ex. Mes compagnes disent qu'elles

iront ce soir en promenade.

Quelles sont les exceptions des noms
en AIL?

Bail, corail, émail, soupirail, travail, vantail

et vitrail qui changent ail en aux.

En quoi consiste la conjugaison du verbe

passif?

A ajouter à tous les temps du verbe être le

PART. PASSÉ du verbe que Ton veut conjuguer.

t*"
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Conjuguez Tindicatif présent, le futur

simple, le prés, du subj. du verbe asseoir.

J'assieds ou j'assois. N. asseyons ou assoyons.

J'assiérai ou j'assoirai. Que j'asseye.

Qu'appelle-t-on préfixes?

Des particules ou des prépositi6liiB placées avant

le radi,cal, et qui y ajoutent l'idée secondaire fadi-

quée par leiç: propre signification. Ex. Méfait,

prédire.

Comment trouve-t-on la lettre finale

du masculin du participe passé?

En retrancbfint Te mitet du féminin. Ex. Re-

çue, reçu. Soumise, soumis. Ouverte, ouvert. H
r'taut excepter absous et diesous.

Qu'a de particulier la 3e personne sin-

gulière de rimparfait du subjonctif?

Elle prend im accent circonflexe sur la voyelle

de la terminaison.

Comment s'accorde le participe passé

conjugué avec être?
En genre et en nombre avec le sujet du verbe.

Ex. Ma robe ^ reprisée.
•1

i\
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Que MAKQXJENT les syllabes ci et hX
ajoutées -aux pronoms démonstratifs?
Ci indique la proximité. lI, réloignement.

Ex. Dieu juge les bons et les méchants; ceux-ci

pour les punir, ceux-là pour les récompenser.

Qu^est-ce que le participe?
Un mot qui tient du verbe et de Tadjectif. Ex.

On prie en travaillant. Une vertu éprouvée est

véritable et souvent méritoire.

Énoncez quelques adverbes.
Bien, mal, debout, oui, non, demain, hier, au-

jourd'hui, beaucoup, peu, moins, plus, point, pas,

guère, etc.

Conjuguez le plus-que-parfait de l'in-

dicatif du verbe louer sous les formes
active, passive, pronominale et interro-

gativè.

J'avais loué. J'avais été loué. Je m'étais loué.

Avais-je loué?

Qu'est-ce que le verbe transitif?
Celui qui exprime une action transmise au com-

plément direct. Ex. J'aime l'étude.

i

- >? "'''^"
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GRAMMAIRE 48

Quand le pakticipb passé conjugué

avec AvoiB reste-t-fl invariable?

Quand il n»a pas de complément direct. Ex.

J'id travaillé avec ardeur. Quand U est suivi de son

complément direct. Ex. J'ai payé mes dettes. ^

Nommez les verbes intransitips qui

se conjuguent avec etke?

Aller, venir, partir, arriver, entrer, sortir, déoô-

der, devenir, échoir, éclore, tomber, mounr, naître

et la plupart de leurs composés.

Conjuguez le passé du subj. des verbes

voir, savoir et convaincre.

Que j'aie vu, su, convaincu. Que tu aies....

:,Qu'il ait.... Que nous ayons.... Que vous ayez.,..

^'Qu'ils aient....

k- Quelle est la négation proprement

^ dite?
•NB.

-^ Donnez un exemple renfermant utt

v participe conj. avec etke, avec avoir.

•^ Mes compagnes ont été récompensées.— LcB

cadeaux que j'ai reçus sont bi^n beaux.
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''^ r ^StS'traite de Votdre.
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GRAMMAIRE S 2

Expliquez les part, passés renfermés

dans cette phrase: Cette brochure, com-

me on Ta démontré) est remplie d'erreurs

DÉMONTBÉ: le part, passé ayant pour comp.

direcft 'V signifiajït cela est toujours invariabfe.

— Rempluv: le part, passé conjugué avec etkb s'ac-

corde avec le sujet du verbe.

Quel est le genre des mots délice et

ORGUE?
L'usage leur donne le masculin au singulier.

0]> tolère les deux genres au plurieL Ex. : J'ai vu

de belles orgues. lire est un de mes chers délices.

Qu'est-ce qu'une Phrase?
Un assemblage dé mots présentant un sens

complet

Quand le verbe impersonnel peut-il

être employa à la 3e pers. du pluriel?

Dans le sens figuré. Ex: Les balles plepvaient

de toutes parts.

De quel genre sont les noms ''Atmos-

phère/ dinde, asile.,platine, fige?

J'éminin -— Fém. -- Masc.— Maso.— Masc.





GRAMMAIRE S3
Quand le mot aide est-D du féminin?
LoiBqud signifie secoubs, assistance, ou qu'ildésigne une femme. Ex:EvaestpourmoiuneL«

prompte et assurée.
"""^

Comment s'accorde le part, pa^é des
verbes accidentellement pronEn genre et en nombre avec son comp. directquand d en est précédé. Ex. Je me suis muT
Conjuguez le passé indéfini des verbes

être pns, se venger".

d/s'^ tI.?™'""^!
""" '"^^ vengé. -Tu as étépns.— Tu t'es vengé.— Il ... etc.

Expliquez lés part, renfermés dans cette
phrase: Les personnes prévenantes sont
généralement aimées.

le ^^T^™'- "^'^'^^ ^"^^^^ P^-* -l"'»" peutle remplacer par un autre adjectif qualificattfAimées: part, passé conjugué avec étreXSSl"avec le sujet du verbe.
accorae

Mettez au pluriel les mots"Album, dé-
ncrt, credo, pater et pensum"
Albums, déficits, credo, pater et pensums.

:*r
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Dites à quel mode et à quel temps sont

les verbes ''soient, fût, s'étonner, mus,

acquiert, acquière.

Subj. prés.— Subj. imp.— Inf. prés.— Ind.*

passé défini.— Ind. prés.— Subj. prés.

Comment s'accorda, le participe passé

employé sans auxiliaire?

En genre et en nombre avec le nom auquel i 1

«se rapporte. Ex.: Un service rendu de bon cœur

double la joie de celui qui la reçoit.

Rectifiez la phrase suivante: Tous les

enfants demeurent à la campagne que

i^ai instruits.

Tous les enfants que j'ai instruits demeurent

à la campagne. ^

Les noms composés peuvent-ils s'écrire

sans trait d'union?

Oui, on le tolère depuis le 26 février 1901

De quel genre est le mot aigle?

Du masculin, excepté dans le ca^ où il désigne des

enseignes. Ex.: L'aigle est com-a^eux.

-
l.,r'
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Ce balcon saTSp ^^ ^ '''^*"^- ^•

JE^liquez le part, passé renfemé danscette phrase: La nature nous a enseigné
^ Lï'" ï" "^°^^ ^°°* pernicieux.

^
reJtfZL""^-'"^ """^'"^^ »veo avoir

vo^ll ^- ^-^ Q-dque chose que jevous aie dite, ne la révélez point.

Quelles prépositions se répètent avantchaque complément ?
«uu

A, de, en, par.
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,
Quel est le pluriel des mots "Ecce homo

accessit, Te Deum, ouï-dire"?
'

Ecce homo, accessits, Te Deum, ouï-dire.

L'INFINITIF suit-il toujours le participe

«„n°"p" T?-*"*
P*"^"^ ^P"^ P*" ^^ Pl^POSi-tion. Ex: J ai commencé à faire un beau travaU.

QueUe règle s'applique au part, passé
renfermé dans cette phrase: Les Français
ont laissé brûler Jeanne d'Arc ?
Laissé: le part, passé suivi d'un infinitif reste

inv. quand il est svuvi de son comp. direct.

A quel mode, à quel temps sont les
verbes "me suis repenti, vaincrai, couvert.
8ouviens-toi, faisant"?

Ind. passé ind. — Ind. Fur.ur simple— Partpassé.— Imp. prés. —Part. prés.

Comment s'accorde le part, passé pré-
•cédé d'un "adverbe de quantité"?
Eag^ et en nombre avec le comp. de cet ad. !eroe. *!x.. Que de maux n'a pas faits l'orgueiL

i
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Quel est le genre du mot hymne ?
On tolère les deux genres aussi bien pour les

chants nationaux que pour les chants religieux.

Quand emploie-t-on au pluriel le verbe
ETRE précédé de ce?
Devant un nom ou un pronom de la 3e pers. du

pluriel Ex.: Ce sont les bons exemples qui por-
tent a la vertu. '

ExpUquez le part, renfermé dans cette
phrase: On n'aime pas les personne- :îon.
trariant tout le monde.
Contrariant; part. prés, parce qu'a est sui-

VI d'un comp. direct.

Quel est le genre respectif des noms-
caution, isthme, légume, gage, tarière?
Fém.— Maac.— Masc. -^ Masc.— Fém.
Quand le mot même est-il adjectif?
Lorsqu'il est placé immédiatement avant unnom. Ex.: Relisez souvent les mêmes Uvres. En

général quand il est placé après un seul nom. Ex •

Turons profit de nos fautes mêmes. Lorsqu'il suit
unpron.pere. Ex.: C'est vous-mêmes qui lirez

I

r;5Xtafei
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GRAMMAIRE S 11

Expliquez le part, passé renfermé dans
cette phrase: Votre neveu m'a apporté
une lettre.

Apporté: part, passé conj. avec avoir reste inv.
parce qu'il est suivi de son coxnp. direct.

Quelle différence y a-t-il entre un adj.
QUAL. et un PART. ADJ.
Le premier dér'- » du nom et exprime une qua-

lité. Ex.: Bon, b.,nté. — Le second dérive du
verbe et exprime l'état. Ex.: appris, apprendre.

Quels ARTICLES emploie-t-ou avant les

noms pris dans un sens partitif?
Du, DE LA, DES. Ex.: Dcs livres bien écrits

ont de la valeur

Quand le mot ou est-il conjonction?
Qiumd on peut le remplacer par ou bien. Ex.

Rire ou parler.

Conmient doit être établi le rapport
d'un pronom ?

Il ne peut généralement tenir la place que d'un
nom déterminé. Ex.: J'ai demandé un conseil et
je l'ai suivi

Jl-r
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expéS.^Ce^«^'----re, présider.

On aune les enfants prtf:::?e"er"^^- ^'^

vaJÏLS*^^'
"'""'"^^ adverbialement

Non. Ex.: Chanter juste, parler bas.

^^dempIoie-tK^depréfé^noelemot'
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GRAMMAIRE g 13
ExpUquez le part, passé renfermé dana

cette phrase: Ces personnes se sont inTgmé des choses fausses.
IMAGEE: le part, passé des verbes aoc. prourest mv. quand il est suivi de son comp. ^ec?

"ÀZ'^^ °'°5. ^ "^""^^ *^°'P« «o-^* les verbes
sétudier, éteint, boive, aurai fait, serai

arrivé, aurais été volé"?
Inf. prés. -Part, passé. -Subj. pr^s.-^ Indfutur a^t. - Ind. futur ant. - Cond. pa.sé (lèreQ

précédé de CE. et suivi d'un pron. plur.de
1ère ou de 2e personne î
AusinguHer. Ex.: C'est nous qui récitons.

Qu?nd le verbe SAiLUB est-fl régulier?Quand II signifie jailub avec i^bcb ixLe sang saiffit de sa profonde blessure.

iformé de deux noms unis par une prép. ?

rxC"w!^l^ P'"'"^ '^ '^l'^^ du pW.
!*x.: Des chefs-d'œuvre.

*«-- •_
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Quand quelque chose est-il pronom
indéfini?

Quand il signifie une certaine chose; il est
alors du masc. Ex.: l'étude a quelque chose d?at-
trayant.

Quand le mot en ant est-il adj. verbal?
Lorsqu'il est construit ou peut être construit

avec être. Ex.: 'Berthe est caressante. Lorsque
étant suivi r" -Map. dét. ou cire, il exprime une
qualité distinctive, une action continue, qui, par
cela même, devient une manière d'être. Ex.:
Redoutez le froid, si vous avez le corps ruisselant
de su,eur.

Quand met-on un accent grave sur des ?
Quand ce mot est une préposition.

Nonamez quelques locutions conjonc-
ïtives.

I
Afin que, de peur que, pourvu que, à moins que,

I
la vérité, par conséquent, d'ailleurs, etc.

JL
Où se place le Pronom conjonctif ?

M*our l'ordinaire, immédiatement après son
«cèdent. Ex.: Voici les notes que j'ai méritées.
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Quand doit-on se servir des pronoms
CECI, CELA?
Ceci désigne ce qu'on va dire. Ex.: Retenez

ceci: tous nos actes sont immortels. Cela désigne
ce qu'on vient de dire. Ex.: Dieu seul est grand:
retenez cela.

Expliquez le part, passé renfermé dans
cette phrase: Les leçons que vous avez
voulu que j'étudiasse sont élémentaires.
• VoxjLu: le part, passé placé entre deux que est

toujours invariable.

Quand le mot Œuvre est-il du fém.î
Il l'est toujours au pluriel, et généralement au

singulier. Ex.: Nos œuvres seront récompensées
ou puniesv

Que marque l'interjection Oh?
La surprise. Elle sert aussi à donner au sens

plus de force. Ex.: Oh! que la vertu est belle I

Quand supprime-t-on ce avant leyerbe
ETRE placé entre deux infinitifs?

Dans certaines phrases négatives. Fx.: Tra-
vailler n'est pas se récréer.
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Quand emploie-t-on un adjectif numé-
ral cardinal pour un ordinal?

Après le nom d'un souverain. Ex.: Benoît XV.
Pour désigner la division d'un livre. Ex.: Chapitre
V. Pour indiquer une date. Ex.: L'an 1916.

Expliquez le part, passé renfermé dans
cette phrase: Les musiciens que j'ai en-

tendu louer sont habiles.

Entendu: le part, passé suivi d'un infinitif

reste invariable quand le comp. se rapporte à l'inf.

A quel mode, à quel temps sont les verbes

*'suis plaint, suis allé, mourons, mourrons,
convainque, reçût"?

Ind. Prés.— Ind. passé ind.— Ind. prés.—
Ind. futur simple.— Subj. prés.— Subj. imp.

Quand écrit-on gent?
Quand ce mot signifie raciii, nation, espèce.

Ex.: La gent trotte-menu, la gent volatile.

Quand le mot si est-il adverbe ?

Quand on peut le remplacer par tellement»
[ Ex. : Il fait si beau que je me propose de sortir.

aoss
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I De quels modes doivent être respecti-
r vement suivies les locutions conjonctives
I aussitôt que, pourvu que, peut-être que.
E de peur que" ?

[

De l'Ind.- Du subj.- De L'Ind.— Du Subj.

\

Expliquez le part, passé renfermé dans
i cette phrase: Ces enfants, je les ai vues
,
grandir.

; jy^: le part, passé suivi d'un infinitif s'ao-

îSiï,
"°'"''- '^' ""^ '^'*''* •* «'PP^rt* »"

Quel est le genre du mot aotomnb ?Du masculin. Ex.: L'automne est beau.

Comment s'écrivent les noms propres
précédés de l'article pluriel?

i
Par suite des Tolérances orthographiques ils.prennent la marque du pluriel.

I

Quand plusieurs noms peuvent-ils avoir
jun complément commun?
l Lorsqu'ils veulent après eux la même piépod-pon. «.: L'amour et le respect db la religion
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Que) est le pluriel des mots étrangers

li entrent dans un nom composé?
Us ne prennent jamais la marque du pluriel.

Des in-folio, des in-octavo.

Expliquer le part, passé renfermé dans

bte phrase: Le peu d'attention que tu as

apportée à tes études te valut un succès.

Apportâb: ce part, passé s'accorde avec le

}p. de PEU, parce que le mot peu marque la

iffisance.

Comment écrit-on le mot quelque

>rsqu'il est suivi d'un verbe?
En deux mots: quel est alors adjectif indéfi-

et s'accorde avec le sujet du verbe. Ex.: Quelle

le soit la gloire d'' la terre, fUe est périssable.

Quel est le genre du mot orge ?

On tolère l'emploi de ce mot au féminin^ sans

Eception. Ex.: Voici de Torge mondée.

En combien de manières peut-on em-

loyer le part, passé?

En trois manières: sans auxiliaire, conjugué

être, avec avoir.




